
ATA DE REUNIÃO 

  

10ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araçuaí – CBH JQ2 1 

Aos dois dias do mês de junho de 2022, às nove horas, os conselheiros reuniram pela 2 

plataforma teams para a 10ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 3 

Araçuaí -CBH JQ2. Como ponto 1 da pauta – Verificação de quórum e abertura a 4 

presidente verificou o quórum, agradeceu a presença de Leandro e Jeane Sabrina Maia 5 

aos conselheiros e ás pessoas que estavam acompanhando pelo youtube, informou que 6 

estava retornando de licença maternidade naquela data e que a reunião do dia 25 de 7 

novembro de 2021 foi presidida pelo vice presidente Jadir Vieira da Silva, ainda 8 

informou que a pauta era de 13 pontos e se algum conselheiro tinha objeção, fez a 9 

correção de do ponto5 onde se lê resultado, leia-se resultados e no ponto    DN 69 e não 10 

DN 79 como está na pauta. Como ponto 2 da pauta Leitura e aprovação da minuta da 11 

ata da Reunião Ordinária do CBH do Rio Araçuaí de 25 de novembro de2021 neste 12 

momento a leitura foi feita pelo secretário adjunto Sílvio Henrique Cruz de Vilhena , no 13 

final a presidente solicitou dos conselheiros a manifestação quanto a aprovação da ata,  o 14 

Conselheiro Valmir Soares de Macedo pediu que revesse a fala na ata quando referiu aos 15 

postos artesianos , neste momento a auxiliar Maria Aparecida informou que iria rever a 16 

gravação e fazer a correção na ata, conforme a fala do conselheiro Valmir. Ainda sobre as 17 

correções da ata, foi solicitado pela presidente o complemento da sigla, IFNMG para 18 

Instituto Federal do Norte de Minas e correção de presidente por vice - presidente, neste 19 

momento a ata foi aprovada com as correções por unanimidade. Como ponto 3 da pauta 20 

Deliberação " ad referendum" nº 18/2021- aprova o Plano de Comunicação do Comitê 21 

da Bacia do Rio Araçuaí em atendimento ao Procomitês- a presidente informou que a 22 

Deliberação não havia sido aprovada na reunião passada, devido ainda não ter sido 23 

elaborada pelo IGAM naquela data, neste momento seria referendada, a Presidente fez a 24 

leitura da Deliberação, não houve manifestação e a deliberação foi referendada. Informou 25 

que como o plano já havia sido encaminhado para os conselheiros e trata da 26 

contextualização do plano algumas decisões foram  trabalhadas e discutidas junto aos  27 

colaboradores e fez uma breve explanação , ao final solicitou se algum conselheiro tinha 28 

alguma manifestação, como não houve a Deliberação foi referendada . Como ponto 4 da 29 

pauta Deliberação " ad referendum" nº 19/2022 - aprova o Relatório de Atividades Anuais 30 

2021 e Plano de Trabalho 2022 do CBH do Rio Araçuaí em atendimento ao Procomitês - a 31 

presidente falou que a DN apresenta o que foi feito pelo CBH em 2021 e que o plano de 32 



trabalho é em consonância com o plano de trabalho do planejamento da diretoria. Informou 33 

ainda  que como o plano já havia sido encaminhado para os conselheiros e trata da 34 

contextualização do plano, algumas decisões foram trabalhadas e discutidas junto aos  35 

colaboradores , fez uma breve explanação , ao final solicitou se algum conselheiro tinha 36 

alguma manifestação, como não houve a Deliberação foi referendada. Como ponto 5 da 37 

pauta Deliberação Conjunta nº 01/2022 - A presidente informou que a Deliberação institui  38 

o Grupo de Trabalho (GT) para discussão do processo de implementação da cobrança 39 

pelo uso de recursos hídricos e formato jurídico-institucional da Agência de Bacia nas 40 

Bacias Mineiras do Jequitinhonha, Pardo, São Mateus e Mucuri, e ressaltou que a 41 

deliberação é conjunta porque não diz respeito apenas o CBH JQ2. Apresentou a DN em 42 

linhas gerais e os membros do comitê no referido GT. Na sequência explanou sobre os 43 

resultados das três reuniões realizadas pelo grupo em 13 de abril, 13 e 25 de maio, cujas  44 

discussões foram sobre apresentação da cobrança de uso de água como instrumento de 45 

gestão de recursos hídricos e instalação do GT; Panorama de cobrança de uso de água no 46 

Semi-árido e Metodologia de Cobrança, respectivamente. Relatou que será feito um parecer 47 

único do GT para ser apresentado em plenária. Ao final solicitou manifestação dos demais 48 

membros, Simone Pinheiro, Lucimara Camilo e Janaína Melo. Destas, apenas a conselheira 49 

Janaína estava presente, e informou que não participou da reunião da implementação de 50 

cobrança. Neste momento a presidente informou que diante à ausência dos membros, estaria 51 

encaminhando o parecer da reunião aos conselheiros.  No final a presidente perguntou a 52 

todos se havia manifestação, o conselheiro Josias Gomes Ribeiro Filho pediu a palavra,  53 

cumprimentou a todos, parabenizou a comissão do GT, informou que estava acompanhando 54 

e que a Deliberação estava sendo  muito bem acompanhada e representada , confirmou a 55 

quantidade de membros , a presidente informou que são 24 , quatro segmentos de todos os 56 

Comitês definidos na Deliberação, JQ1, JQ2, JQ3, Mucuri e São Matheus. O mesmo 57 

informou que aguardava o parecer, pois é importante porque aprova a metodologia, a 58 

presidente então informou que a metodologia era apenas para iniciar o processo, mas que a 59 

regulamentação da cobrança será deliberada pelo comitê para uma futura institucionalização 60 

de uma agência de água. A analista do IGAM Jeane Sabrina Maia, reforçou a fala da 61 

presidente, e destacou que naquele momento a deliberação deveria ser referendada. A 62 

presidente agradeceu a fala, e abriu para manifestação da plenária de aprovação da DN. Não 63 

havendo manifestação contrária, foi aprovada com unanimidade. Como ponto 6 da pauta 64 

Discussão sobre DN CERH-MG n° 79/2021: Adequação do regimento interno do CBH 65 

JQ2- a presidente informou que foi encaminhado salvo engano em março de 2021 para o 66 



CBH a DN , solicitando uma análise para estabelecimento de normas gerais , falou como 67 

seria um ajuste atualizado, baseado na DN 69 para os Comitês que já tem Regimento 68 

Interno , justificou que ainda não havia enviado a minuta com as alterações porque estava 69 

de licença maternidade, e a diretoria com apenas um membro , mas que falou que 70 

estariadefinindo um data naquele momento , sugeriu para o dia 07 de junho  para que 71 

pudessem discutir o Regimento e fazer as adequações, neste momento se disponibilizaram 72 

para o apoio à diretoria,  a conselheira Izabel Cristina Marques ,o conselheiro Sílvio 73 

Henrique Cruz de Vilhena, a conselheira Cléa Amorim de Araújo, para estudo , em seguida 74 

encaminhar ao jurídico para que fizesse a avaliação para ser apresentado em plenária na 75 

próxima reunião,. A presidente solicitou que a analista do IGAM Jeane Sabrina Maia 76 

pudesse complementar a fala a respeito do Regimento Interno, neste momento Jeane 77 

informou que em 2016 o Conselho Estadual de Recursos Hídricos aprovou a deliberação 52 78 

que deu subsídio ao atual Regimento Interno e que a DN 69, é mais para questões pontuais 79 

a pedido do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas (FMCBH) e também a 80 

pedido de alguns Comitês na questão de substituição e  renúncia , a analista Jeane falou 81 

ainda da importância  dos conselheiros se manifestarem em relação à deliberação, uma vez 82 

que estava sendo referendada. A presidente então perguntou aos conselheiros se estavam de 83 

acordo e todos concordaram e a deliberação foi aprovada por unanimidade. Como ponto 7 84 

da pauta Apresentação da Deliberação Normativa de nº 75 do CERH-MG, que 85 

prorroga os mandatos dos CBHS e da diretoria para 30/06/2023- Neste momento a 86 

presidente apresentou a deliberação , informando que o mandatos dos CBHs foram 87 

prorrogados , destacando o parágrafo único – Os conselheiros dos Comitês de Bacias 88 

Hidrográficas que tomaram posse no ano de 2018 terão seus mandatos prorrogados  até 30 89 

de junho de 2023, Art 2° - O mandato 2020-2022 das diretorias fica automaticamente 90 

prorrogado até 30 de junho de 2023. Como ponto 8 da pauta participações e resultados 91 

nas 71ª e 72ª reuniões do FÓRUM MINEIRO DE COMITÊS DE BACIA 92 

(FMCBH) – A presidente agradeceu as conselheiras que participaram da reunião, e 93 

ressaltou a importância da representatividade especificamente do CBH do Rio Araçuaí 94 

nestas reuniões do FMCBH. A conselheira Cléa Amorim de Araújo fez um breve 95 

resumo da reunião, informou que a reunião se deu em Taiobeiras-MG no dia 02 de 96 

junho, uma reunião mista presencial e online, e seguiu a pauta com a aprovação da ata, e 97 

na sequencia uma fala do IGAM sobre abertura de poços artesianos, a partir da 98 

solicitação do fórum de um parecer a respeito desta situação no estado de Minas Gerais, 99 

que mesmo após dois anos não houve retorno. Relatou sobre um problema que ocorreu 100 

em Araçuaí, inclusive em que a mesma foi ameaçada de agressão física por denunciar 101 



uma perfuração de poço na cidade. Salientou que na época do Governo Pimentel ela foi 102 

convidada a assumir a presidência do IDENE em Araçuaí, justamente no cenário em 103 

que se perfura poços sem controle, e a mesma rejeitou pelas suas convicções e questões 104 

técnicas de comprometimento da atividade a recarga hídrica. Reforçou que esse ponto 105 

de pauta continua sendo discutido no fórum, mesmo diante do sentimento de 106 

impotência. Deu seguimento descrevendo que também foi parte do debate discussões 107 

sobre aprovação do plano de saneamento básico de Minas Gerais, do ENCOB 2022 que 108 

acontecerá dia 26 e 27 de agosto. Destacou a apresentação do CBH Manhuaçu sobre as 109 

experiencias do colegiado sobre mobilização e reuniões. Mencionou sobre a ocorrência 110 

do diálogo sobre as leis estaduais e a preocupação com a renovação de conselheiros. 111 

Falou sobre uma apresentação de uma equipe sobre a explanação da questão de recursos 112 

hídricos desde a década de 40 até a lei atual. E por fim, descreveu que foi mencionado 113 

sobre a agenda para 2030, que trata sobre conflitos, e que não saiu do debate e que 114 

houve uma visita a uma área de preservação ambiental dentro da cidade sede do fórum, 115 

colocando como sugestão para realizarmos também nas reuniões do CBH JQ2. Como 116 

ponto 9 da pauta Conflitos na Bacia Hidrográfica do Rio Araçuaí- a presidente falou 117 

da planilha para o controle e acompanhamento dos conflitos. Em seguida solicitou que a 118 

auxiliar administrativo Maria Aparecida falasse de forma rápida da planilha. Como ponto 119 

de pauta 9.1 Planilha de gestão dos conflitos/Situação e atualização – A auxiliar 120 

apresentou a planilha, dando ênfase aos conflitos mais recentes, falou dos procedimentos 121 

para que a denúncia possa ser acolhida. Neste momento a presidente convidou o Fiscal 122 

ambiental Victor Hugo Soares explanou a respeito da dragagem para extração de minerário 123 

no rio Araçuaí. O mesmo informou que no ano de 2021 foram feitas operações de 124 

fiscalização, onde duas equipes da diretoria de fiscalização ambiental 125 

(DFISC/SUPRAM-JEQ) percorreram trechos entre Francisco Badaró, Virgem da Lapa 126 

e Araçuaí, visando averiguar a regularidade de empreendimentos minerários de extração 127 

de ouro, por meio de dragagem de curso de água, no período de seca, por ser de comum 128 

ocorrência. De acordo com o mesmo os empreendimentos identificados estavam 129 

licenciados, ativos ou em processo avançado de análise tendo em vista os direitos 130 

minerários, com outorgas e licenças ambientais já expedidas. Destacou ainda que as 131 

atividades não estavam em operação, por conta do volume do corpo hídrico, mas 132 

percebeu-se diversas falhas no processo de licenciamento e de análise de outorga, e por 133 

isso houveram diversos autos de infração, e determinação de autotutela para 134 

cancelamento de outorgas ou de licenças. Neste momento disponibilizou o Sistema de 135 



licenciamento ambiental, para acompanhamento. Como ponto 9.2 da pauta Esgoto in 136 

natura despejado no Rio Gravatá em Novo Cruzeiro e Virgem da Lapa- como foi ponto 137 

de pauta enviado pela conselheira Cléa Amorim de Araújo, a presidente solicitou que ela 138 

falasse, neste momento a conselheira informou que convidou a Fabiana, pessoa responsável 139 

por apresentar a denúncia, mas a mesma não compareceu, ficou definido para que na 140 

próxima reunião do CBH do Rio Araçuaí, a Fabiana pudesse participar. Neste momento a 141 

presidente propôs o encaminhamento de levar este conflito para a planilha, para que 142 

pudesse proceder com a apuração. Como ponto 9.3 da pauta Instalação de 143 

empreendimento minerário de areia e ouro no Rio Araçuaí no município de Araçuaí. 144 

Como ponto 10 da pauta Situação e perspectivas dos trabalhos voluntários junto ao 145 

CBH JQ2 11. A presidente declarou que as atividades ficaram paradas, e que a intenção e 146 

retomar após uma triagem dos voluntários e análise dos relatórios de ações. Como ponto 11 147 

da pauta a presidente Izabel fez o comunicado de desligamento da presidência passando 148 

para o ponto 12 de comunicados dos conselheiros e assuntos Gerais  A conselheira Cléa 149 

apresentou a carta aberta à Presidente, que se caso fosse aprovada pela plenária, seria 150 

entregue aos candidatos majoritários, neste documento estão descritos os anseios do comitê  151 

solicitando um apoio dos futuros governantes, neste momento foi lida e aprovada pela 152 

plenária . Dando prosseguimento foi discutido  a necessidade de recompor a diretoria, foi 153 

feito uma breve mobilização entre os conselheiros para ocupar os cargos de Presidente, vice 154 

– presidente e secretário, A presidente solicitou que a conselheira Jeane falasse sobre a 155 

recomposição da diretoria, ela esclareceu que deveria formar uma chapa para os 3 cargos , 156 

sugeriu que o primeiro ponto de pauta fosse recomposição dos cargos vacantes da diretoria, 157 

e se conseguir preencher os 3 cargos melhor, se não conseguir, podem ser dois, o 158 

importante é dar continuidade ao trabalho. A presidente então a, abriu para manifestação 159 

dos conselheiros. Neste momento a Conselheira Cléa se prontificou a preencher um dos 160 

cargos, e foi definido e votado pelos conselheiros que a Cléa ficaria como presidente, o 161 

conselheiro Sílvio como secretário adjunto, e aproveitou para parabenizar e agradecer a 162 

Izabel Cristina Marques pelo brilhante trabalho na gestão da diretoria e que estava disposto 163 

a continuar contribuindo para o fortalecimento do Comitê. Diante da manifestação dos 164 

conselheiros, foi sugerido marcar um encontro com a diretoria para o dia 07 de junho para 165 

estudar as alterações do Regimento e fazer uma convocação para uma reunião 166 

extraordinária para o dia 14 de junho  como ponto principal , a recomposição dos cargos 167 

vacantes da diretoria. O conselheiro Josias Gomes Ribeiro Filho , agradeceu  e e reconheceu 168 

o trabalho da presidente Izabel em quase  anos, processo muito bem conduzido, expressou o 169 

desejo dela continuar na luta fazendo parte da da nova diretoria, disponibilizou a continuar 170 



colaborando como conselheiro  e fez um apelo para que a conselheira Cléa pudesse retomar 171 

para contribuir com o trabalho no comitê, agradeceu ainda toda a diretoria e conselheiros. 172 

Neste momento a conselheira Izabel agradeceu a diretoria, ao Jadir que enquanto Vice – 173 

presidente muito contribuiu com o trabalho do comitê. Dando continuidade a conselheira 174 

Izabel declarou a palavra livre, não havendo manifestação , e nada mais a tratar, deu- se por 175 

encerrada a presente reunião, da qual, eu Maria Aparecida Ribeiro Alves, lavrei esta ata, 176 

que após lida será submetida à aprovação da plenária.   177 


